

VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА



Уважаемые читатели, представляем новый номер нашего журнала.

Тексты на русском языке

В рубрике «**Новые тексты**» мы публикуем статью кандидата социологических наук *К. С. Губы*, кандидата социологических наук *М. М. Соколова* и *Н. А. Соколовой* (все представляют Европейский университет в Санкт-Петербурге) «Динамика диссертационной индустрии в России: 2005–2015 гг. Изменил ли новый институциональный трафарет академическое поведение?» В статье авторы обращаются к понятию «институциональный трафарет», регулируемому присуждением учёных степеней в России, как к характерному примеру преимущественно неквантифицированного трафарета. Авторы опираются на официальные документы, регламентирующие процесс защиты

диссертаций. Также была собрана дезагрегированная статистика о динамике защит по организациям и областям наук по материалам ВАК. Анализ показал, что трафарет позволил сократить количество защит примерно вдвое, однако, вопреки ожиданиям, не произошло концентрации защит в ведущих исследовательских центрах и нет оснований считать, таким образом, что трафарет смог отсеять более слабых соискателей.

В рубрике «**Переводы**» мы знакомим читателей с переводом фрагмента книги *Люка Болтански* и *Арно Эскера* (оба из Высшей школы социальных наук (École des Hautes Études en Sciences Sociales — EHESS) Института междисциплинарных исследований социальных проблем (Institut de recherche interdisciplinaire sur les enjeux sociaux — IRIS), Франция) «Обогащение. Критика товара». Цель книги — описать трансформацию капитализма, которая, по мнению авторов, особенно ощутима в государствах, бывших некогда колыбелью европейского промышленного могущества. Эти изменения включают деиндустриализацию и возросшую эксплуатацию ресурсов, которые представляют собой наследие прошлого. В эмпирической части, сочетая статистические данные с многочисленными формальными и неформальными интервью, авторы сосредотачиваются на случае Франции, где, по их мнению, трансформации проявляются с наибольшей чёткостью. Журнал публикует фрагменты из второй главы книги — «На пути к обогащению», в которой определяются основные характеристики экономики обогащения и источники её формирования. Публикуется с разрешения Издательства Института Гайдара.

В рубрике «**Расширение границ**» представляем статью кандидата социологических наук *Ю. О. Папушиной* (доцента департамента менеджмента НИУ ВШЭ, Пермь) «За фасадом советской подиумной моды: капитал и позиция в поле». В работе анализируются процессы накопления капитала моделирующей организацией периода позднего социализма (1968–1981 гг.). Статья опирается на опубликованные ранее исследования по истории советской моды, мемуары, архивные документы и фокусированные интервью бывших работников Пермского дома моделей одежды. Автор показывает, как причудливая комбинация социалистических и квазирыночных практик явочным порядком проникала и в поле производства советской подиумной моды.

В рубрику «**Новые книги**» вошли три рецензии. В первой из них *А. А. Поплавская* (аспирант НИУ ВШЭ) рецензирует книгу *Джин Твенге* «Поколение I. Почему поколение Интернета утратило бунтарский дух, стало более толерантным, менее счастливым — и абсолютно не готовым к жизни* *и что это значит для всех остальных», вышедшую в русском переводе в 2019 г. (издатель — Группа компаний «РИПОЛ классик»). Книга посвящена описанию изменений в ценностях, самоощущении и поведении американских

подростков, родившихся в 1995–2012 гг. Она является примером досконального анализа данных социологических опросов, начавшихся еще в 1960-х гг. и охвативших более 11 млн американцев.

Аспирант кафедры демографии НИУ ВШЭ *А. А. Субботин* предлагает рецензию на книгу *Франклина Фогера* «Без своего мнения. Как Google, Facebook, Amazon и Apple лишают вас индивидуальности» (М.: Бомбора (издательская группа «ЭКМО»), 2020). Серия «Цифровое общество», 2020). Автор книги, американский журналист и экс-редактор журнала «The New Republic», пишет о зарождении, настоящем и будущем новых медиа. Он показывает, как Google, Facebook и Amazon с помощью алгоритмов управляют поведением значительной части населения земного шара. Книга «Без своего мнения...» пытается предложить способ «выхода из матрицы» цифровой эпохи.

Студент программы «Социология» НИУ ВШЭ *А. В. Вакараш* рецензирует книгу *Роберта Стеббинса* «Leisure Activities in Context: A Micro-Macro/Agency-Structure Interpretation of Leisure» (New York: Routledge, 2017). Стеббинс использует собственную теорию в качестве классификации досуга (название его книги на русский язык может быть переведено следующим образом: «Досуговая деятельность в контексте: микро-макро, или агентно-структурная, интерпретация досуга») и подразделяет его на три типа: серьёзный, расслабленный и проектный. Сопоставляя разные контексты с разными типами досуга, автор выражает надежду на то, что после прочтения его новой книги читатели перестанут смотреть на досуговую деятельность исключительно с позиции микроструктуры.

В рубрике «Конференции» стажёр-исследователь ЛЭСИ НИУ ВШЭ *Д. Р. Лебедева* делает обзор международного семинара «Текущие вызовы и пути изменений», который прошёл 2–3 марта 2020 г. в Университете Лиссабона (Португалия). На мероприятии обсуждались развитие экологической повестки в мире, усложняющиеся взаимоотношения общества и окружающей среды, перспективы устойчивого развития и многое другое.

Тексты на английском языке

Ю. Халикова (Бременский университет Якобса) публикует статью, содержащую аналитический обзор деятельности Конституционного Суда Российской Федерации в 1998–2018 гг. Автор использует новую базу данных о 502 итоговых решениях, принятых Конституционным Судом. С помощью регрессионного анализа показывается зависимость исхода судебных решений от того, кто подаёт обращение и по какому поводу. Полученные результаты демонстрируют значимость политического режима и институциональных устройств, а также понимания социальных прав, по которым складывается консенсус между судьями. Обнаруживается также, что для своего выживания Конституционный Суд должен постоянно поддерживать баланс между исполнением предписаний главы государства и необходимостью сохранения собственной легитимности.

Б. А. Белявский (НИУ ВШЭ) предлагает статью «Social Embeddedness as a Business Goal: New Theoretical Implications from the Case of a Global Value Chain» («Социальная укоренённость как бизнес-цель: новые теоретические выводы из опыта глобальной цепи поставок»). В этой работе социальная укоренённость представлена явлением, которое сознательно конструируется участниками рынка как часть интегрированного бизнес-процесса. Эмпирический материал собран на основе 13-месячного включённого наблюдения, осуществлённого в качестве менеджера по продажам глобальной корпорации, работающей в России в сфере товаров повседневного спроса, бытовой техники и электроники. Также используются данные 33 углублённых полуструктурированных интервью с сотрудниками этой корпорации. Автор показывает, как экономические акторы вовлекаются в постоянные процессы оценивания для поддержания разделяемых интерпретаций межфирменных отношений, и как они концептуализируют деловые связи в качестве важного источника рыночной ценности.

VR INTRODUCTORY REMARKS

Dear colleagues,

Let us introduce to you a new issue of our journal.

Texts in Russian

Dr. Katerina Guba, Dr. Mikhail Sokolov, and Nadezhda Sokolova (all faculty of the European University at St. Petersburg) present a paper entitled “The Dynamics of Dissertation Industry in Russia, 2005–2015: Did New Institutional Templates Change Academic Behavior?” The authors analyze the history of regulations for dissertation production in Russia in the case of a predominantly non-quantitative template. They use three datasets covering approximately 250,000 cases of dissertation defenses in Russia between 2005 and 2015 to discover the outcomes of the template introduced in the dissertation industry. As a result of the new regulations, the number of defenses was nearly halved. However, contrary to the intentions of the template inventors, there was no greater concentration of dissertation production in the top research centers and no evidence that the template produced more obstacles for authors of low-quality dissertations than those of high quality.

Next, we publish a translation of an excerpt from the book by Luc Boltanski and Arnaud Esquerre, both from IRIS—the Institute of Interdisciplinary Research on Social Issues at the EHESS—École des Hautes Études en Sciences Sociales (School of Advanced Studies in the Social Sciences) in France, titled *Enrichment: A Critique of Commodities*. The authors argue that capitalism in the West has recently undergone a fundamental transformation that is especially obvious in countries that were leading Europe’s industrial primacy some time ago. The transformation is characterized by de-industrialization and the increased exploitation of certain resources, which is not entirely new. In terms of empirical data, the authors use statistics enriched by a set of various formal and informal interviews and focus on France as a case where the transformation mentioned is more distinct. *The Journal of Economic Sociology* publishes some excerpts from the second chapter, “Toward Enrichment,” where the authors define the main sources and benefits of the enriched economy.

Dr. Iuliia Papushina (Associate Professor, School of Management at NRU HSE—Perm) presents “Behind the Scene of Soviet Runway Fashion: Capital and Position in the Field.” Her paper analyzes the accumulation of specific capital in a Soviet design organization during the late Soviet period. The study covers the period from 1968 to 1982. Her paper relies on published research on Soviet fashion history, archive documents from Russian State Economic Archive as well as the State Archive of Perm Territory, and in-depth interviews with former employees of the Perm Clothing Design House. The author explores a weird combination of socialist and pseudo-market practices penetrating Soviet fashion’s field of restricted production.

Anita Poplavskaya reviews a book by Jean Twenge *iGen. Why Today's Super-Connected Kids Are Growing Up Less Rebellious, More Tolerant, Less Happy—and Completely Unprepared for Adulthood—and What That Means for the Rest of Us*. This book, published in Russian in 2019, describes changes in values, identity, and behavior of American adolescents born from 1995 to 2012. It is a good example of thorough data analysis, as it uses the results of sociological surveys that originated in the 1960’s and covers the opinions of more than 11 million Americans.

Alexander Subbotin provides a review of Franklin Foer’s *World without Mind: How Google, Amazon, and Facebook Shape Your Mind* (in Russian, 2020). An American journalist and ex-editor of *The New Republic*, Franklin Foer studies the origins, present, and future of new media. He examines how corporations use algorithms to control the behavior of a large part of the world. *World Without Mind* is an attempt to find a way to “exit the matrix” of the digital age.

Alex Vakarash reviews Robert Stebbins' book *Leisure Activities in Context: A Micro-Macro/Agency-Structure Interpretation of Leisure* (New York: Routledge, 2017). Stebbins applies his own theory of classification of leisure activities, dividing the latter into three types: serious, relaxed, and project-based. Comparing different contexts with different types of leisure, the author expresses the hope that readers will stop looking at leisure activities solely from the perspective of micro-structure after reading his new book.

Daria Lebedeva reviews an international workshop, "Current Challenges and Pathways to Change," held at the University of Lisbon, Portugal, from March 2nd to 3rd, 2020. The conference participants discussed global environmental agendas as well as the complicated relationships between environment and society and their consequences for sustainable development, among other topics.

Texts in English

Yulia Khalikova gives a paper "Constitutional Review and Dissenting Opinions in Nondemocracies: An Empirical Analysis of the Russian Constitutional Court, 1998–2018." The author uses a novel dataset on all final judgments issued by the Russian Constitutional Court (RCC) between 1998 and 2018 (N = 502). Using a regression analysis, she shows how the outcomes of cases depended the subject matter as well as on who petitioned the court. Obtained results show the importance of the political regime and institutional settings. Social rights also present an area of consensus among judges. For the court to survive, it must constantly strike a balance between performing the functions imposed by a ruler and trying not to lose its legitimacy

Boris Belyavsky presents "Social Embeddedness as a Business Goal: New Theoretical Implications from the Case of a Global Value Chain." This paper provides new theoretical implications for the concept of social embeddedness being intentionally constructed by market actors as an integral part of a business process. Data were collected from 13 months of participant observation as a sales manager in a Russian global value chain for fast-moving consumer goods and consumer electronics. Thirty-three deep semi-structured interviews were also conducted with its employees. The author demonstrates that economic actors participate in permanent valuation processes to maintain a common interpretation of interfirm relations; they conceptualize business ties as an important source of market value.